

Anuncian creación del Laboratorio de Estudios Regionales para fortalecer la toma de decisiones en Tarapacá



En un hito que refuerza el compromiso con una gestión pública basada en datos, evidencia y articulación multisectorial, esta mañana se anunció la creación del Laboratorio de Estudios Regionales (LER), una nueva iniciativa conjunta entre la Universidad Arturo Prat (UNAP), el Centro UC de Encuestas y Estudios Longitudinales y Compañía Minera Doña Inés de Collahuasi.

El anuncio tuvo lugar durante la ceremonia de presentación de los resultados del Tercer Estudio Longitudinal de la Región de Tarapacá 2024, una de las herramientas de medición social más completas del país a nivel subnacional, que en esta edición alcanzó a 4.229 hogares y más de 12.000 personas en las siete comunas de la región, incluyendo por primera vez una muestra representativa de campamentos.

El nuevo laboratorio tendrá como misión central proveer información robusta, confiable y periódica que permita monitorear brechas, proyectar políticas públicas y orientar inversiones sociales en función de necesidades reales. Con una estructura técnica aplicada, el LER se enfocará en seis líneas estratégicas: planificación territorial, análisis de datos, reducción de desigualdades,

fortalecimiento económico local, articulación institucional y apoyo a la gestión pública.

“Desde nuestro rol como universidad pública y principal institución de educación superior en Tarapacá, celebramos esta articulación virtuosa entre academia, empresa y sociedad. El conocimiento científico debe estar al servicio del desarrollo sostenible, de la equidad territorial y de una mejora real en la calidad de vida de nuestras comunidades”, afirmó el rector de la UNAP, Alberto Martínez Quezada.

Por su parte, David Bravo, director del Centro UC de Encuestas y Estudios Longitudinales, destacó que “contar con datos confiables y representativos es clave para diseñar políticas públicas pertinentes. Este laboratorio permitirá sistematizar información y generar análisis útiles para las decisiones territoriales, aportando también a la descentralización del conocimiento”.

Desde Collahuasi, Gaetano Manniello, gerente de Relacionamiento con el Entorno, reafirmó el compromiso de la empresa con la región: “Tenemos un propósito claro: contribuir a una sociedad mejor. Esta alianza nos permite focalizar nuestra inversión social

La Universidad Arturo Prat, el Centro UC de Encuestas y Estudios Longitudinales y Collahuasi lanzaron el LER, un espacio técnico-científico que articulará evidencia, planificación estratégica y apoyo a políticas públicas en beneficio del desarrollo territorial regional. El anuncio se realizó en el marco del Tercer Estudio Longitudinal de Tarapacá 2024.



en lo que realmente importa a las comunidades. Ahora con el LER, sumamos una herramienta concreta para apoyar una institucionalidad regional más sólida y basada en evidencia”.

El laboratorio tendrá productos periódicos como informes comunales, visores interactivos de datos, capacitaciones para equipos municipales y jornadas de difusión abiertas a la ciudadanía, con el fin de facilitar el uso estratégico de la información en el ámbito local.

Principales hallazgos del

superando incluso los niveles prepandemia y el promedio nacional.

Un descenso en la participación laboral, que llegó al 58,6%, con una baja más pronunciada en mujeres y una persistente informalidad del 33,1%, aunque con una leve mejoría respecto a años anteriores.

En materia de ingresos, los hogares registraron una alza real del 4,1% respecto a 2023, aunque aún por debajo de los niveles observados antes de la pandemia.

La pobreza regional alcanza un 10,9%, cifra que sube a 12,3% al considerar los campamentos, siendo Huala, Camiña y Colchane las comunas con los niveles más altos.

Se mantiene una fuerte brecha urbano-rural, y se identifican desequilibrios territoriales en infraestructura, acceso a servicios y conectividad, especialmente en zonas interiores.

Bravo subrayó que esta nueva versión del estudio “representa la mejor radiografía que tenemos de la región, especialmente al incluir por primera vez campamentos y profundizar en variables comunales. Es una herramienta única en Chile”.

Hacia una nueva institucionalidad territorial

La creación del Laboratorio de Estudios Regionales se proyecta como una herramienta clave para fortalecer la planificación estratégica del Gobierno Regional, los municipios, las políticas públicas sectoriales y las decisiones de inversión social y privada en Tarapacá.

Desde el mundo académico, público y empresarial se destacó que esta articulación refleja una nueva forma de hacer región, en la que el conocimiento, la evidencia y la colaboración interinstitucional se transforman en motores de desarrollo sostenible.

Con este paso, Tarapacá se posiciona a la vanguardia del país en materia de gestión territorial basada en datos, estableciendo un precedente replicable en otras regiones de Chile. El LER comenzará su implementación durante el segundo semestre de 2025, y se espera que sus primeros informes estén disponibles a fines de este año.

“Estamos convencidos de que esta iniciativa marcará un antes y un después en la forma en que entendemos, planificamos y construimos nuestra región”, concluyó el rector Martínez.